

GOIO ETXEBARRIA KEREXETA. IN MEMORIAM

Luis Guridi¹ y Mikel Zurbano²

Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea

El pasado mes de marzo falleció Goio Etxebarria, profesor del Departamento de Economía Aplicada I de la Universidad del País Vasco/EHU. Quienes hemos tenido la inmensa suerte de conocerle y de compartir con él muchos años de nuestra vida, no podemos sino reconocer su enorme talla humana. Era una persona cercana y entrañable, de una gran sensibilidad social y humana, que sabía escuchar, que tenía la capacidad de ponerse en el lugar del otro, que rara vez perdía la sonrisa, incluso en momentos donde su precario estado de salud le ponía a prueba, lo que hizo que se ganara el respeto y el cariño de tanta gente.

Era una persona discreta, de trato amable y cercano, de aquellas que no necesitan levantar la voz para que les escuchen, de los que te hacen sentir bien en su presencia. Una persona firme en sus convicciones pero tremendamente respetuoso en la discrepancia. Se ganó el cariño de sus compañeros y compañeras de departamento, de otros departamentos de las facultades donde investigaba e impartía docencia, y del personal de administración y servicios, con quienes compartía la cercanía y la humildad que le caracterizaba. Era querido y reconocido como docente por el alumnado que pasaba por sus clases, que no dejaban de manifestárselo muchos años después.

Sin perder de vista lo que ocurría en otras partes del mundo, sentía una especial preocupación por la realidad del País Vasco, con el que tanto se identificaba, y en donde desarrolló la mayor parte de su actividad docente e investigadora. Impartió docencia en Facultad de Ciencias Sociales y de la Comunicación y en la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad del País Vasco/EHU, así como en varios cursos de doctorado y de posgrado en materias como estructura económica, política regional y urbana, economía de la Unión Europea, innovación y cambio técnico, o economía del País Vasco.

Fue también Director del Programa de Doctorado *Estudios sobre Desarrollo* ofrecido por el Instituto Hegoa y los Departamentos de Economía Aplicada I y IV, Sociología y Trabajo Social, y Derecho del Trabajo, llevando a cabo una extraordinaria labor al frente del mismo en circunstancias no siempre sencillas.

¹ luis.guridi@ehu.eus

² mikel.zurbano@ehu.eus

En el año 2003, Goio había obtenido la Cátedra de Economía Aplicada tras una brillante oposición en la que desplegó todo el saber acumulado a lo largo de su ya entonces dilatada trayectoria. Sin embargo unos meses después, y tras una despreciable maniobra administrativa, fue privado injustamente de la misma, lo que no consiguió minar su curiosidad intelectual ni su gran capacidad investigadora, aunque probablemente influyó en su ánimo en unos momentos complicados desde el punto de vista de la salud. Goio Etxebarria fue un asiduo participante en las Jornadas de Economía Crítica en las que presentó diversas ponencias y comunicaciones sobre sus temas de especialidad -principalmente los sistemas de innovación y los aspectos referidos a la economía del País Vasco- bien en solitario, bien en coautoría con Mikel Gómez Uranga, de quien fue discípulo, compañero de trabajo y amigo inseparable, y que nos dejó también prematuramente hace un par de años.

Su brillante trayectoria investigadora fue inseparable de su concepción del mundo académico. Goio creía en la función social de la Universidad y de la investigación, y en la necesidad de poner el conocimiento al servicio de la colectividad. Sus objetivos estaban muy por encima de eso que, desgraciadamente, es muy común en el mundo académico, que es la mejora del curriculum personal. Su trabajo lo realizó siempre impulsando equipos y buscando incorporar a nuevas personas, que más tarde se vincularían con la Universidad, compartiendo aprendizajes; y abierto al diálogo, al debate y al contraste de ideas. El impulso investigador de Goio³ parte de la Tesis que realizó sobre la crisis de la industria vasca como palanca de la desestructuración del espacio económico regional. A partir de este análisis del impacto sectorial de la crisis de los ochenta del pasado siglo en el tejido productivo vasco, desarrolló, inicialmente, en compañía de Mikel Gómez Uranga, una labor de investigación en el ámbito de los procesos de desarrollo territorial en diferentes vertientes. Una de ellas tuvo que ver con la proyección urbana de la crisis industrial, en particular la que afectó a Bilbao, y con el análisis de las políticas de regeneración urbana asociadas a la misma. Pero, sin duda, su principal eje de estudio en aquellos años se centró en el análisis y políticas asociadas a las redes y el desarrollo local (vid. "Networks and Spatial Dynamics: the case of the Basque Country", in *European Planning Studies*).

En esta misma línea, el núcleo de los estudios que realizó en esta primera época estuvo vinculado al análisis del concepto de sistemas regionales de innovación. Las aportaciones en este ámbito las realizó con uno de los autores más reconocidos en la materia, Philip Cooke ("Regional Innovation Systems: Institutional and Organizational Dimensions", *Research Policy* en: "Regional Systems of Innovation: an evolutionary perspectives", *Environment & Planning*) y se centraron en el estudio de las conexiones entre la innovación evolucionista y la nueva economía regional, destacando aspectos comunes como los procesos de aprendizaje en los sistemas regionales, los procesos de aglomeración, las instituciones, o la construcción de redes de confianza.

Como muestra de ese espíritu innovador, además de sus contribuciones sobre innovación en los espacios sub-estatales, en el último período trabajó sobre temas emergentes como la industria de las nanotecnologías y las plataformas digitales -Facebook, Google, Amazon, Apple y Microsoft-, sobre los impactos de las nuevas tecnologías en los procesos de innovación regional, y en el estudio de la dinámica de las TIC y del ecosistema de Internet desde el enfoque evolucionista y de la epigenética.

En su continua búsqueda por mejorar y transformar el mundo de la investigación, cabe mencionar, por su relevancia, el trabajo que realizó en 2010 en *Scientometrics* donde mostró la marginación a la que se sometía, por parte Scopus y Web of Science, a los trabajos realizados en las universidades españolas en el ámbito de las Ciencias Sociales y de las Humanidades, ya que, mientras que el 50% de las universidades trabajaban en estas áreas, las publicaciones en estos repositorios sólo alcanzaban poco más del 5%. Más allá de las quejas de la comunidad académica por esta marginación, Goio Etxebarria y Mikel Gómez Uranga

³ https://www.researchgate.net/profile/Goio_Etxebarria

analizaban la situación para proponer cambios en todos los niveles (gobiernos, autoridades académicas, etc.).

Goio tenía, por otra parte, una especial sensibilidad sobre hacia la situación del euskara, sobre su presente y su futuro, tanto en el ámbito social como, particularmente, en el académico. Era un convencido y un firme defensor de la necesidad, de la potencialidad y de la capacidad del euskara para su uso normalizado en todos los ámbitos de la vida, y también en el académico o en el de la investigación. Desde finales de los años ochenta, en un contexto en el que estaba casi todo por hacer, trabajó intensamente para que su presencia fuera cada vez más relevante en los planes de estudios y en los programas docentes de economía, y para hacer posible que su el Departamento pudiera completar su oferta en ambas lenguas. Ante la práctica ausencia de textos académicos en euskara, participó activamente en la elaboración de materiales didácticos y recursos docentes, una labor que permanecía muchas veces poco visible, pero que exigía un esfuerzo añadido. Con la coherencia que le caracterizaba, una buena parte de su docencia la impartió en euskara.

Sus problemas de salud lo acompañaron durante más de dos décadas pero supo llevarlos con la entereza de quien sabe que los avatares de la vida hay que enfrentarlos con dignidad y con determinación. Jubilado desde 2017, tuvo más tiempo para dedicarse a sus aficiones, como el bertsolarismo, la música, la danza, o sus excursiones montaÑeras, y para disfrutar del tiempo y de la vida con su compañera Edurne y sus hijos Oier e Irati.

Al igual que ha ocurrido con miles de personas, el dolor por la pérdida de nuestro compañero y amigo Goio se ha visto acrecentado por la imposibilidad de una despedida en estos tiempos de zozobra. Pero llegará el momento en el que tengamos la oportunidad de decirle lo mucho que ha significado para tanta gente.

Agur Goio. Beti arte.